

Con este Boletín se reinician las notas biográficas de todos los personajes que han aparecido por una u otra razón en las estampillas del Ecuador. (Como en el manicomio, no son todos los que están ni están todos los que son). Tarea ardua que por otra parte tiene la ventaja que entre nuestros amigos infieles, gentiles o goyim, o lo que sean los no iniciados en la filatelia, hemos encontrado apoyo y ánimo de colaboración, por lo que desde ya les ofrecemos la posible aparición en nuestras páginas, como "colaborador", de algún nombre famoso en los círculos culturales. La publicación de toda esta "literatura" nos da un poquito de aprensión por nuestros amigos que conocen poco al idioma castellano o nada en absoluto. Pero creo que más tarde o más pronto les servirá como fuente de consulta. Por otra parte ya un amigo, de los gentiles, piensa en que coleccionemos las notas en un libro. No pensaremos en eso hasta no completar el centenar y medio de ellos.

- * -

Otra vez el señor Director General de Correos ha tenido la gentileza de dirigirnos un atento oficio. Inteligenciado del mismo, don Justo Campaña contesta. Aparecen las dos comunicaciones y agradecemos a los dos por igual.

A este propósito me permito manifestarle al señor Director que cuando nos referimos al correo o a su servicio, no pensamos en él en particular ni siquiera a su administración. Durante los últimos cincuenta años, que el servicio de correos ha venido a menos, con la única excepción del señor Valarezo, de la época del Ministro Arq. Sixto Durán Ballón, han desfilado por la Dirección toda clase de personas, unos correctos y bien intencionados y otros no, pero todos, todos ellos desconocedores del Correo y su servicio. Ha llegado a tales extremos la situación que se necesita un nuevo Sansón que desviando un río lo haga pasar por este nuevo estable de Augías. Es una obra titánica y agradecemos los esfuerzos, por fútiles que puedan ser, para mejorar el servicio.

- * -

ABDON SENEN CALDERON GARAYCOA. Héroe. (1804-1822).

Nació en Cuenca y fueron sus padres Francisco García Calderón, cubano, coronel del ejército republicano, fusilado por Juan Sámano en Ibarra, el 3 de diciembre de 1812, es decir fue la primera víctima de la guerra de la Independencia en el territorio patrio, y de doña Manuela de Jesús Garaycoa Llaguno, guayaquileña, hermana de don Lorenzo, del doctor Francisco Xavier, primer Obispo de Guayaquil y segundo Arzobispo de Quito, y cuñada del General Villamil y del doctor Vivero, y posteriormente suegra de don Vicente Rocafuerte, todos de lucida figuración en la Independencia de Guayaquil y posteriormente en la vida pública de la naciente República.

Participó en varias batallas de la Independencia como ser Camino Real el 9 de noviembre de 1820, que tenía el objetivo de ocupar Ambato y Gueranda. Los bisoños, que

PIO JARAMILLO ALVARADO. Escritor. (1884-1968).

Nació en Loja y sus padres fueron José Pío Jaramillo Ochoa y Zoila Pacífica Alvarado Cueva.

Realizó la primaria en la escuela Miguel Riofrío y la secundaria en el Colegio Bernardo Valdivieso. Se graduó de bachiller en 1905 y se doctoró en jurisprudencia en 1911. Pasó a ser secretario de la Corte de Loja. Escribió una biografía de Manuel Carrión Pinzano y como diputado por su provincia concurrió al Congreso apoyando al gobierno.

En 1913 fue nombrado profesor de castellano en el colegio Mejía de Quito y publicó su ensayo **EL ECUADOR Y EL CANAL DE PANAMA**. Ingresó a la sociedad jurídico literaria y comenzó a escribir para varios periódicos. Ese mismo año fue designado por Plaza Gutiérrez gobernador de Loja.

En 1917 fue prosecretario de la Cámara de Diputados y el 18 volvió a ser diputado por Loja. Entonces mantuvo la famosa polémica con Jijón y Caamaño sobre las tesis del padre Juan de Velasco que Jaramillo defendió. Luego fue fiscal en el juicio seguido por el asesinato de los Alfaro y en el dictamen que está publicado en sus **ESTUDIOS HISTORICOS** acusó al gobierno de Freile Zaldumbide y a varias personas del pueblo.

En 1925 apareció su famoso libro **EL INDIO ECUATORIANO** que ha tenido cuatro ediciones. Esta obra lo colocó junto a Agustín Cueva, Belisario Quevedo y Alfredo Espinoza Tamaño como uno de los fundadores de la sociología ecuatoriana. La obra causó un gran impacto en nuestro medio y se puso de relieve la erudición y la disciplina intelectual del autor.

En el gobierno de Gonzalo Córdova estuvo al frente del cargo de primer ministro por pocos meses. Luego vino la famosa revolución Juliana a la que Jaramillo combatió con pasión. Su pariente Isidro Ayora Cueva lo desterró sin contemplaciones a Panamá. Jaramillo se vengó no citando el nombre de éste para nada en su magistral **HISTORIA DE LOJA Y SU PROVINCIA**. Sin embargo después fue a Lima como consejero de la embajada ecuatoriana en 1929. En 1931 fue nombrado Decano de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad Central y en 1932 era miembro de la Junta Consultiva de Relaciones Exteriores. En 1936 otra vez fue Decano de la Facultad de Leyes y el 37 por motivos médicos viajó a Guayaquil. Dictó la cátedra de Derecho Territorial en la Universidad de Guayaquil y uno de sus discípulos fue el Dr. Raúl Clemente Huerta.

Mientras tanto había venido publicando su biografía de Lamar, su ensayo sobre Abelardo Moncayo, etc. Después publicó su **PERSONALIDAD HISTORICA DE ATAHUALPA**. En 1946 fue vicepresidente de la Casa de la Cultura, de la que fue Presidente en 1948. En 1953 fue nombrado **DOCTOR EN ECUATORIANIDADES** por el Consejo Provincial de Loja, título que se lo propuso en un libro José de la Cuadra. El congreso de sociología realizado en Cuenca en 1957 le otorgó una medalla de oro. En 1960 no aceptó el rectorado de la Universidad de Loja que sería ocupado por su hermano Clodoveo.

JAIME A. SANTANDER M.
INGENIERO CIVIL

- 4 -

En 1964 el gobierno le otorgó la medalla de la "Orden Nacional al Mérito".

Se retiró a su finca El Prado, cerca de Malacatos. En 1968 el 24 de Julio, falleció en la clínica San Agustín de un paro cardíaco. Previamente en otra clínica le habían equivocado su tratamiento. Murió de 82 años. Dejó una hija. Su nieto es el Dr. Pablo Rodríguez que fue miembro del coro de la Universidad de Guayaquil.

Su memoria es preservada para la posteridad en dos estampillas: 1974 (801) y nuevamente en 1985 (1.082). (Nota: numeración catálogo Scott.)

CARLOS LASSO CUEVA.

EDUARDO AROSEMENA MERINO. Banquero y filántropo. (1841-1917). Panameño.

Nació en Panamá en 1841. Fueron sus padres don Eduardo Arosemena de la Barroda, panameño, y doña María Juana Merino Ortega, guayaquileña, hermana de Pablo Merino, uno de los próceres de la Independencia del Ecuador.

Hizo sus estudios en Europa. De regreso a Panamá entró a trabajar en el Banco Planas y Pérez, siendo éste último, primo de Arosemena Merino.

Cuando en 1865 el gobierno ecuatoriano decide invitar a inversionistas nacionales o extranjeros para que se funda un Banco en el Ecuador, el Banco Planas y Pérez envía a Arosemena Merino para que gestione a nombre de la empresa Planas, Pérez y Obarrío, la concesión de una licencia bancaria.

En 1870 Arosemena Merino se encuentra entre los promotores y es accionista fundador del Banco Nacional, que un año más tarde es adquirido por el Banco del Ecuador. En 1874 es elegido Gerente del Banco del Ecuador, dignidad que desempeñó hasta su fallecimiento en 1917. La citada institución bancaria durante su gerencia fue el banco de mayor prestigio en el Ecuador.

Don Eduardo Arosemena Merino fue el primer Director que tuvo la Junta de Beneficencia y el que más tiempo ha desempeñado dicho cargo: desde 1888 hasta 1893 y desde 1895 hasta 1914.

En 1888 fundó el Banco Territorial y un año después fue elegido Vicepresidente fundador de la Cámara de Comercio y Agricultura de Guayaquil y en 1896 fue elegido Presidente de la misma.

En 1893 presidió la Comisión de Monedas que estableció las pautas para la reforma del sistema monetario ecuatoriano las que tuvieron lugar en 1898.

GUILLERMO AROSEMENA AROSEMENA.

Nota del "Editor":

El Pasaje que se abre en el Palacio Municipal de la Ciudad lleva el nombre del señor Arosemena Merino, homenaje acordado por el M. I. Cabildo.

Lo sobreviven, luego de más de 70 años de su muerte, la Junta de Beneficencia, la Cámara de Comercio (y Agricultura) y el Banco Territorial.

El Banco del Ecuador en 1924 inauguró en su memoria un soberbio monumento en el Cementerio General de la Ciudad, un templete de corte clásico, con derroche de sobriedad,

JAIME A. SANTANDER M.

INGENIERO CIVIL

- 5 -

mármol y elegancia.

Pero el mayor monumento, el mayor que la Vida puede deparar a un hombre, es el de la familia que fundó y que tanto bien ha hecho y está haciendo en la política, en la banca, en toda actividad creadora, en la beneficencia. Eduardo Arosemena Merino: Banquero, Filántropo, Fundador.....

En 1899 con motivo del Centenario de la fundación de la Junta de Beneficencia, el gobierno nacional emitió una serie de estampillas, una de ellas con la efigie del señor Arosemena, insigne honor a un filatélico como lo fue, y distinguido, don Eduardo Arosemena Merino.

LUIS CORDERO CRESPO. Presidente. (1833-1912).

Nació en un anejo de Oéleg, Cañar, hijo de Gregorio Cordero Carrión y de doña Josefa Crespo Rodríguez, cuencanos.

Su padre le enseñó las primeras letras y sólo de catorce años comenzó su instrucción formal, en Cuenca. Se incorporó de abogado recién en 1865.

Manuel de J. Calle, en genial síntesis dice de él:

"Y estudiando y trabajando, y batiéndose como un héroe en los caminos de la vida, llega a donde pocos de los nuestros han llegado, y es todo cuanto se puede ser en esta sociedad,

desde teniente parroquial hasta Presidente de la República;

desde maestro de escuela hasta Rector de la Universidad y Académico de la Lengua;

desde juez civil de barrio hasta Presidente de la Corte de Justicia;

desde mísero pendolista hasta inspiración y alma de los Parlamentos, de los Municipios de su tierra;

y consejero; militar, diplomático, tribuno, director espiritual de la juventud azuaya;

comerciante, explorador de la selva, agricultor;

abogado, diputado, senador, pentaviro, consultor político, maestro de maestros;

y literato, académico, botánico, moralista, filólogo, lexicógrafo, jurisperito, erudito, crítico, periodista, poeta lírico y epigramático, polemista, foliculario, filósofo y contabilista, escribiendo de todo en alto estilo y profundo pensamiento."

Dice más don Manuel de J. Calle:

"Y en 80 años, que fueron breves para él, conoció la cumbre del Poder y la playa del destierro; se miró ignorado, huérfano, lleno de hambres y necesidades, y sintió la hartura de la celebridad y las bascas de la fortuna."

"Y al fin de su existencia, pudo decir como el antiguo emperador: 'Lo fui todo, y todo es nada.'"

"! Qué hombre y qué vida ! ¿Cuántos como él entre nosotros ? "

Le tocó presidir la República en tiempos del infausto suceso conocido como la "venta de la bandera", que en pocas palabras fue la cesión fraudulenta temporal de la nacio-

JAIME A. SANTANDER M.

INGENIERO CIVIL

- 6 -

nalidad ecuatoriana al buque chileno "Esmeraldas", para burlar un bloqueo y llegar a China donde el buque había sido vendido. Pero la Historia lo ha reivindicado y reconoce su no participación.

En los álbumes de estampillas del Ecuador se halla la que emitida en 1976, honra su memoria.

PEDRO CARBO NOBOA. Político. (1813-1893).

Nació en Guayaquil siendo sus padres el Coronel José Carbo Unzueta, y la señora Josefa Noboa Arteta. Su padre actuó en la defensa de Guayaquil contra los ataques "piráticos" del Almirante Brown.

Efectuó sus estudios en la ciudad natal y pronto pasó a México de Secretario de don Vicente Rocafuerte siendo ésta su iniciación en el servicio exterior en la Cancillería patria. En 1830 fue nombrado Secretario de la legación del Ecuador en Bogotá para tratar los asuntos de la deuda inglesa y otros particulares referentes a las relaciones entre dos países que habían sido uno sólo. El Dr. Francisco Marcos, titular del Ecuador en Bogotá, suscribió también tratados y acuerdos postales con Colombia y Venezuela. (Esto ha sido conmemorado en estampillas en el año de 1957, con motivo del séptimo Congreso Postal de España y las Américas.) Luego de encargarse de la legación por ausencia del Dr. Marcos, pasó a Bolivia donde firmó un tratado con ese país, tratado que no fue ratificado por el asilo político que concedió el Mariscal Santa Cruz al gobierno del Ecuador.

Su actividad en la vida pública fue relevante y muy variada: algunas veces candidato o propuesto a la Presidencia de la República. Aquí, como digresión, anoto que en 1860 el Gobierno Provisorio de Quito (y esto es lo curioso, uno de sus miembros era el doctor Gabriel García Moreno), propuso a Franco, que ejercía el poder en Guayaquil, que renunciara a sus aspiraciones, como ellos lo hacían y encargar el Poder a Pedro Carbo, tal era el prestigio que ya gozaba. Muchos Ministerios ejerció y muchos más declinó. Fue desterrado y perseguido, la primera vez cuando fue derrocado su tío Diego Noboa en 1851 y la última en 1882, treinta y un años después, por Veintimilla. Actuó como diputado y en 1865 presidió la Cámara del Senado. A la caída de Veintimilla fue Jefe Supremo del Guayas.

Autor de muchos libros, didácticos, históricos, polémicos, biográficos (entre otras, una biografía de Benjamín Franklyn, e, increíble una "Memoria sobre el río y el Puerto de Guayaquil"). Relacionado por muchos motivos con Rocafuerte, escribe una pequeña biografía suya en "Ecuatorianos Ilustres" de su autoría.

Pero la más importante posición política de don Pedro Carbo es respecto al Concordato celebrado entre el gobierno del Dr. García Moreno y el Vaticano. Esto elevó su prestigio y lo colocó de jefe del liberalismo ecuatoriano, pero como contrapartida le creó una reputación de extremista, lo que a la postre lo alejó de la Presidencia de la República, aunque no parece haber sido su aspiración, por inverosímil que parezca.

El Dr. García Moreno, otrora su proponente para el poder ejecutivo, como ya hemos visto, decía después que don Pedro Carbo y el Dr. Javier Endara eran "la nulidad en dos tomos". Y por el color de la piel, forrados en pergamino - puntillado de una dama quiteña. A su vez su oposición al Dr. García Moreno anuló en el Guayas, en parte, la hegemonía garciana.

Lo que nos obliga, como guaysquileños, con don Pedro Carbo fue su desempeño en el Sillón de Olmedo durante dos períodos, cuando fundó la Biblioteca Municipal de Guaysquil donde como tesoro se guardan los primeros cien libros que fueron donados por su fundador y patrón tutelar.

Dice el estudioso doctor Rodolfo Pérez Pimentel que "Fue un patriarca como no ha existido otro en Guaysquil. Querido y respetado por la dulzura de su carácter, solidez de sus principios republicanos, profundidad de sus ideas y avanzadas concepciones políticas....."

Esto lo conocía de antes, especialmente la universal simpatía de que gozaba (el comité en pro de su monumento se constituyó en su sepelio y los fondos provinieron de colecta pública a razón de un peso por persona), lo que me entero en estas investigaciones es que lo dicho no sólo es verdad sino casi imposible dada la dinamía de su participación en la política, lo avanzado de sus ideas y la firmeza de la defensa de sus principios.

Merece, él también, el célebre epitafio del Cantor de BOLIVAR.

La patria agradecida lo ha recordado en dos ocasiones, que no son suficientes: 1899 (cat.Scott # 142) y 1901 (#150).



SESQUICENTENARIO DEL PENNY BLACK. Esta hermosa hojilla, grabada en acero en negro y sepia con el motivo heroico de Inglaterra, Britania. El valor de la hojilla es de una libra pero el valor del franqueo, £ 0,20. La diferencia para la World Stamp 80 - la Exposición inglesa de la década.

